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	CM - LES PRONOMS 


Pour éviter les répétitions d’un groupe nominal ou d’un nom (surtout à l’écrit), on peut utiliser :

	La pronominalisation simple          


Le pronom varie selon la fonction du G. N. remplacé (pronominalisé), et son déterminant. Il est :
· sujet comme le G.N. 
C’est un pronom personnel ou le déterminant du G. N. pronominalisé avec le même genre et nombre.

Les livres sont rouges ( ils sont rouges.
	Sujet 
	SINGULIER
	PLURIEL

	1ère  personne


	JE
	NOUS 

	
	
	toi et moi
	un groupe nominal  et moi

	2ème  personne
	TU
	VOUS

	
	
	eux et toi   
	un  groupe nominal et toi

	3ème  personne


	IL

ELLE

ON
	ILS – ELLES – EUX

	
	
	Plusieurs groupes nominaux dont au moins  un au masculin  
	Plusieurs groupes nominaux tous féminins 


· complément d’objet direct (verbe d’action), normalement situés après le verbe. 

        Le pronom change alors de position et passe  devant le verbe.

Si le déterminant du G.N. est  défini (le, ce, mon …,) les pronoms utilisés sont le, la, les avec le même genre et  nombre que le  G. N. remplacé.                                                                
	COD
	SINGULIER
	PLURIEL

	1ère  personne
	Me
	Nous

	2ème  personne
	Te
	Vous

	3ème  personne
	Le / La
Le peut remplacer une proposition
	Les


LE – LA – LES – L’  placés devant un verbe sont des pronoms personnels. Le verbe ne s’accorde jamais avec eux  mais avec le sujet.
Je saisi ma chance ( je la saisis.

· attribut (verbe d’état), normalement situés après le verbe. 

Le pronom change alors de position et passe  devant le verbe.
Le pronom remplace normalement un adjectif ou un groupe nominal, et il a le même genre et nombre que lui.
Il  paraît monstrueux ( il le paraît.

· complément d’objet indirect du verbe, normalement situés après lui. 

        Le pronom change alors de position et passe  devant le verbe.

Si le déterminant du G.N. est  défini (le, ce, mon …,) les pronoms utilisés sont à moi, à toi, à lui / elle, nous, vous, à eux  avec le même genre et  nombre que le  G. N. remplacé.                                                                
	COI
	SINGULIER
	PLURIEL

	1ère  personne
	A moi / de moi
	A nous / de nous

	2ème  personne
	 A toi / de toi
	 A vous / de vous

	3ème  personne
	A lui, à  elle - De lui / d’elle
	A eux / d’eux - leur


· COD ou COI avec un déterminant du G. N.  indéfini (un, des, certains, quelques …)
Le pronom est « en » ou « y », invariables en genre et nombre, parfois accompagné du déterminant du G.N. transformé en pronom. 

Le participe passé ne s’accorde pas avec « en » et « y », même s’ils sont placés avant le verbe.           
En général, « en » et  « y » ne remplacent pas des êtres humains.
Je crois en ma réussite. ( J’y crois.

J’ai confiance en Luc. -> J’ai confiance en lui et non j’y ai confiance.
En et y remplacent eux aussi des noms et peuvent être compléments de lieu, du nom, de temps, d’objet indirect...
Je vais à Limoges / j’y vais.- Je viens de Limoges / j’en viens.
COD : Je prends  un ticket / j’en prends. Je prends de la bière / j’en prends.
	La pronominalisation d’un déterminant


Elle situe les informations par rapport à d’autres dans la même histoire.                                                                                  L’autre, la sienne …
	Les verbes pronominaux


Les verbes pronominaux se conjuguent avec des pronoms personnels réfléchis (me, te, s’, nous, vous …) désignant la même personne que le sujet.                         Vous vous asseyez sur  mon chapeau.
La 1ère personne désigne la ou les personne(s) qui parle(nt).                            

Je pars demain. Ecris-moi. Nous irons ensemble.
La 2ème personne désigne la ou les personne(s) à qui on parle. 

Tu liras quatre livres par mois. Mr Smith ne t’écrira pas.

La 3ème personne remplace un groupe nominal. 

John  habite Paris mais il voyage beaucoup. Judith  devra lui écrire tous les mois.

	Réfléchis
	SINGULIER
	PLURIEL

	1ère  personne
	Me 
	Nous 

	2ème  personne
	Te
	Vous 

	3ème  personne
	Se 
	Se 


	Résumé 


	
	Singulier
	Pluriel

	Fonctions
	1ère P.
	2ème p.
	3ème p. M/F
	1ère  p.
	2ème p.
	3ème p. M/F

	Sujet
	je
	tu
	Il, elle
	nous
	vous
	Ils, elles

	Attribut
	moi
	toi
	Lui, elle
	nous
	vous
	Eux, elles

	C.O.D.
	Me, moi
	Te, toi
	Le, la, l’, s’
	nous
	vous
	les

	C.O.I.
	Me, (à) moi
	Te, (à) toi
	Se, lui, (à) lui, elle
	Nous, (à) nous
	Vous, (à) vous
	Leur, (à) eux, elles

	C.C.
	(chez) moi
	(chez) toi
	(chez) lui, elle
	(chez) nous
	(chez) vous
	(chez) eux, elles


	CM - LES PRONOMS 


	Les pronoms indéfinis


Ils ne donnent aucun renseignement précis. 

Le pronom « On » est toujours sujet d’un verbe à la 3ème  personne du singulier. 
Il a le sens de : plusieurs, quelqu’un, quelque chose, rien, personne, les uns / les unes, l’autre / les autres, certains / certaines, chacun / chacune, aucun / aucune, etc.

IL peut être remplacé sans changer le sens de la phrase par :

· « nous ». Il est alors embrayeur de conjugaison. Nous sommes arrivés. On est arrivés
· « nous » dans le sens de quelqu’un. il est alors pronom indéfini. Il reste au singulier
	Les pronoms indéfinis et les pronoms démonstratifs


Ils ne changent pas de forme selon leur fonction.         

Quelqu’un (sujet)) sonne. J’ai vu quelqu’un (COD). Il parle à quelqu’un (COI).

	Les pronoms démonstratifs


Ils remplacent un G.N. formé d’un adjectif démonstratif et d’un nom. Comme les adjectifs démonstratifs, ils servent à montrer. Le suffixe –ci insiste sur la proximité, le suffixe –là sur l’éloignement.                                                     ( Ne prends pas celle-là. Elle est toute pourrie
	
	Masculin
	Féminin

	Singulier
	Celui, celui-ci, celui-là
	Celle, celle-ci, celle-là

	Pluriel
	Ceux, ceux-ci, ceux-là
	Celles, celles-ci, celles-là

	invariable
	Ce, c’, cela, ça
	


	Les pronoms possessifs


Ils remplacent un G.N. formé d’un adjectif possessif et d’un nom. 

Ils varient selon l’objet possédé et celui qui le possède.

	moi

 toi

 lui, à elle

 nous

 vous 

 eux, à elles
	Le mien

Le tien

Le sien

Le nôtre

Le vôtre

Le leur
	La mienne

La tienne

La sienne

La vôtre

La vôtre

La leur
	Les miens, les  miennes

Les tiens, les tiennes

Les siens, les siennes

Les nôtres

Les vôtres

Les leurs


	CM - LES PRONOMS RELATIFS


Ils permettent d’enchâsser une phrase dans un G.N. appartenant à une autre phrase, relient les propositions subordonnées relatives aux propositions principales.
Le pronom relatif permet d’éviter la répétition du nom qu’il remplace, son antécédent. 
Cet antécédent peut être :

· un nom (le livre que je choisis) 
· un pronom (ce que je choisis) 
· un chiffre (les cinq que je veux) 
· un adverbe (là où je les pose) 
· une proposition tout entière 
L’accord dans la proposition subordonnée se fait comme si l’antécédent y était présent.

Le pronom, lui, peut être : 

	Pronoms relatifs simples, invariables
Fonction qu’a le  G. N. pronominalisé dans la subordonnée :

	sujet du verbe : 
qui ?
	Complément direct de verbe : que … ?
	Complément (de d’objet  ou de nom) précédé de « de » : 
dont  …
	Quoi ?

	Complément de lieu ou de temps :   où ?
sans antécédent, où est adverbe de lieu


	Pronoms relatifs  composés, variables
	Masculin
	Féminin

	Singulier
	Lequel, duquel, auquel
	Laquelle, de laquelle, à laquelle

	Pluriel
	Lesquels, desquels, auxquels
	Lesquelles, desquelles, auxquelles


Le mot « que » peut être :

· pronom interrogatif (Que lisez-vous ?)
·  adverbe exclamatif (Que c’est intéressant !)
· pronom relatif  (Le quotidien que vous lisez …)
· conjonction de subordination   (Les élèves pensent que c’est important).
	Les pronoms interrogatifs


Placés en début de phrase, ils remplacent un nom précédé d’un adjectif interrogatif.                      
Qui, que, quoi, où, qui est-ce que, qui est-ce qui, qu’est-ce qui, qu’est-ce que
	CM - LE GROUPE NOMINAL  


	le           cheval       blanc     du cirque      qui galope…

	souvent un         Le nom                              un complément         une proposition

déterminant      essentiel        un adjectif          de nom                          relative


Le groupe nominal s’organise autour d’un nom noyau propre ou commun, son constituant essentiel. Une phrase serait incompréhensible si on supprimait le nom noyau.                             Je ne retrouve plus les … que je viens d’acheter.

Le nom permet de désigner une personne, un animal, une chose, un sentiment.

	NATURE : c’est un nom … 
	FONCTION 
	ACCORDS

	Le nom commun est généralement utilisé avec un déterminant.               ( Ma maison, ces animaux
Le nom d’une  la langue parlée ne prend pas de majuscules.               ( Le français / Les Français
Un certains verbes utilisés comme noms  deviennent masculins, et prennent un –s au pluriel.

Les savoirs
	Sujet d’un verbe

Complément d’objet  direct, indirect, ou  attribut d’un verbe

Complément circonstanciel

(temps,  lieu, manière...) d’une phrase.

Complément d’un nom
	De genre

masculin  ou

féminin
De nombre

singulier ou

pluriel


	Le nom propre commence par une majuscule. Généralement, il n’est pas précédé d’un déterminant.     ( Les dieux créèrent Gilgamesh.
Les noms propres de peuples, de fleuves et de montagnes sont précédés d’un déterminant.

Les italiens, la Garonne, l’Himalaya

Beaucoup de noms de pays sont précédés d’un déterminant.             Le Danemark ; les Etats-Unis, mais Madagascar, Tahiti …
	
	


Lorsque le groupe nominal est sujet, le verbe s’accorde avec le nom noyau.

Nos lointains ancêtres écrivaient depuis longtemps.

Cette famille d’ancêtres lointains écrivait depuis longtemps déjà.
	CM - LES ADJECTIFS QUALIFICATIFS 


	Les adjectifs qualificatifs


Ils ne font pas partie de la phrase minimale. Ils sont une expansion du groupe nominal. 
Ils précisent les qualités :

· d’un nom :                                                         Les oranges sont bleues ! 
· d’un pronom :                                            Elles sont vraiment étranges.
	Le participe présent et le participe passé


Ils peuvent être employés comme adjectifs.                                                    
( Le cœur palpitant – le cou dressé
Le participe passé employé seul s’accorde en genre et en nombre avec le nom auquel il se rapporte (comme un adjectif qualificatif).

Ex : des pièces fournies – des mouvements calculés.

Pour connaître la terminaison d’un verbe ayant le son « é », il faut le remplacer par un verbe du troisième groupe (prendre, croire …):

· Il a chanté. Il chantait. Il sait chanter.
· Il a cru. Il croyait. Il sait croire …
Quand deux verbes se suivent, le second se met toujours à l’infinitif, excepté lorsque le premier est le verbe être ou avoir.

Ex : nous allons penser – mais : nous avons pensé (passé composé).
	Adjectif verbal et participe présent


L'adjectif verbal est un adjectif issu du participe présent du verbe. Il accompagne un nom et s’accorde en genre et en nombre avec ce nom.

Le participe présent est une forme verbale qui se termine par ant, elle est invariable.

Les enfants, obéissant à leur maître, travaillent vite.

Les enfants obéissants travaillent vite.

Certains adjectifs verbaux provenant de verbe en -guer peuvent changer d’orthographe : naviguant (participe présent) / navigant  (personnel … adjectif)
	    CM - LES EXPANSIONS   DU   GROUPE   NOMINAL 


Un nom peut être complété par  une ou plusieurs expansions qui vont formées le groupe nominal. Ces expansions peuvent être : 
· un déterminant
· un ou plusieurs adjectifs épithètes :                la première écriture connue.
· un complément de nom (un autre nom ou un groupe nominal)   
                L’écriture de nos ancêtres.
· une proposition relative :      L’écriture que l’on retrouve sur les tablettes.
Le complément du nom peut être un verbe à l’infinitif, un adverbe ou un pronom.  Il est souvent relié au nom qu’il complète par une préposition comme à, de, en … qui introduit des compléments circonstanciels et des compléments d’objet indirects.
Du poil à gratter – les hommes et les femmes de demain – la satisfaction de tous.
Un moulin à café – un contrôleur d’autobus – un maréchal en retraite

La proposition relative est une des expansions du nom. Elle est introduite par un pronom relatif et elle contient un verbe conjugué.

Ils virent de grands oiseaux qui sur volaient une île voisine.

Le pronom relatif remplace le nom placé avant lui.

Le trou est rempli de cendres douces et tièdes sans lesquelles sont blottis les œufs.

Les pronoms relatifs sont qui, que, quoi, dont, où (invariables), lequel, laquelle, lesquels, lesquelles … (variables)
	Dans la phrase complexe :

	Le chasseur vit un lion  

C’est la proposition principale    de la phrase.
	qui dormait au soleil.

Cette proposition dite  subordonnée relative n’a de sens que reliée à la proposition précédente.

	L’isard est un chamois                
	pyrénéen  (adjectif)

	
	des Pyrénées (complément du nom)

	
	qui vit dans les Pyrénées (proposition subordonnée relative)

	L’animal que vous avez devant vous   est un puma.

                         GN


	CM – ORTHOGRAPHE DES NOMS  


	CM – Début des noms

	Les mots commençant par –af, -ef, -of, prennent deux f. 

Affreux, effacer, une offrande.
	Sauf fin, Afrique

	Les mots commençant par –ap prennent  deux p
	Sauf apaiser, apéritif, apercevoir, aplatir, après


	M devant M, P, B


On écrit –am, –em, -im, -om devant un m, un p ou un b.          
Ex :   Emmener, ombre, lampe

Sauf : bonbon (et sa famille), bonbonne, l’embonpoint, néanmoins.

	Terminaisons des noms masculins

	Quand on entend […] à la fin d’un mot,         il se termine par

	é
	le café, le pré, le congé, le thé, le blé, un carré, un côté, un degré

	er ou ier
	le souper, un atelier, un panier, un infirmier

	et
	un jouet, un tabouret, le béret, le ballet

	ais


	un écossais, un portugais, un hollandais, un anglais
	Sauf : un balai, le lait, le quai, un palais, un portrait, un trait, un souhait, le progrès, le succès

	ail
	le corail, le travail, le vitrail, l’émail, le détail

	eil
	le sommeil, le réveil, l’orteil, le soleil

	euil


	un écureuil
	Sauf : du chèvrefeuille, un portefeuille, un millefeuille  -  le recueil, un accueil, l’orgueil

	oir


	un peignoir, un manoir, un grattoir, un espoir, un comptoir, un couloir, un  loir
	Sauf -oire : un accessoire, un interrogatoire, un laboratoire, un auditoire, un territoire, un observatoire, un réfectoire, le territoire, le pourboire, de l’ivoire

	ul
	Le calcul,le consul, le recul
	Sauf : le tulle

	el
	Le castel, le cheptel, l’hydromel, le panel, le pastel, le pixel
	Sauf : le rebelle, le vermicelle, le violoncelle

	Le cours, le discours, le parcours, le concours, du velours , un recours, du secours prennent toujours un « s ».


	Terminaisons des adjectifs masculins

	 [ik] 
	ibérique
	sauf  public

	 war] 
	notoire
	sauf  noir

	 [il] 
	Servile, fébrile
	Sauf  civil, puéril, subtil, vil, viril, volatil, tranquille

	 [al] 
	banal
	Sauf  pâle, mâle, sale, ovale 

	[el] 
	Nouvel (nouveau), tel
	Sauf  fidèle, parallèle, frêle, grêle


	Terminaisons des noms féminins

	ée
	Une poupée, une idée, la soirée, une journée

	té 
	La clarté, la santé, la brutalité
	Sauf -tée : la dictée, la portée, la jetée, la montée, la pâtée

	tié
	la moitié, l’amitié, la pitié
	

	aie
	une orangeraie, une roseraie, une raie, une baie
	Sauf : la forêt, la paix

	aise
	une écossaise, une portugaise, une hollandaise, une anglaise

	aille
	la bataille, une cisaille, de la broussaille, une écaille

	eille
	une oreille, une veille, une bouteille

	euille
	une feuille

	oire


	une mâchoire, la foire, la balançoire, la rôtissoire, l’histoire, la trajectoire, la mémoire, la nageoire, une passoire

	ie


	la batterie, une épicerie, la vie, une série, une industrie,  une poulie
	Sauf : La souris, la fourmi, la perdrix, la brebis, la nuit

	oue
	La joue
	Sauf : la toux

	ue
	Une grue, une tortue
	Sauf : la bru, la glu, la tribu, la vertu

	ule
	Une pilule
	Sauf : la bulle

	eu
	La banlieue
	


	Terminaisons des noms masculins ou féminins

	eur
	La peur
	Sauf : le beurre, la demeure, l’heure


	CM- MASCULIN / FEMININ DES NOMS et ADJECTIFS


Ajout au document CE1 / CE2.
	Noms
	Adjectifs

	Masculin
	Féminin
	Masculin
	Féminin

	un cadet 

sauf préfet
	Une cadette
Préfète
	coquet 
Sauf : complet,  concret, discret, inquiet, replet, secret
	coquette
complète, concrète, discrète, inquiète,
replète, secrète

	un turc
	une turque
	public
	publique

	un lépreux
	une lépreuse
	Peureux, pluvieux 
	Peureuse, pluvieuse

	Vieux / vieil
	vieille
	Vermeil, pareil
	Vermeille, pareille

	un jaloux 
	une jalouse
	Mais : faux, roux 
	Fausse, rousse

	
	
	Aigu, ambigu
	Aiguë, ambiguë

	
	
	frais
	fraîche

	
	
	Sournois, français 
	Sournoise, française

	
	
	Bas, gras, métis
	Basse, grasse, métisse

	un candidat, idiot,  avocat

 sauf chat, linot
	Candidate, idiote, avocate

chatte, linotte
	Mais : Pâlot, sot 

Sauf idiot, fiérot

	Pâlotte, sotte

idiote, fiérote

	
	
	banal
	banale

	un colonel
Un chameau
	Une colonelle
Une chamelle
	Nouveau- éventuel
	Nouvelle- éventuelle

	en –eur, sans rapport avec un verbe, ( –e 

	mineur, docteur
	mineure, docteure
	Intérieur, meilleur 
	Antérieure, meilleure

	en –eur sur un radical verbal, sans lettres intercalées,(   -euse
ou –teur avec déjà un t à la fin du radical (comme porteur –  porter ( teuse,

	Rôdeur, chanteur
	Rôdeuse, chanteuse
	Trompeur,  menteur
Sauf : Vengeur
	Trompeuse,

menteuse 
vengeresse

	Sur un radical verbal, avec un –t intercalé ( –trice.

	réparateur - inspecteur
	Réparatrice- inspectrice 


Les adjectifs qualificatifs en [il] s’écrivent –ile au masculin.                  Immobile ( facile.  Sauf : civil, puéril, subtil, vil, viril, volatil    //  tranquille
Certains adjectifs ont une forme spéciale devant un mot masculin singulier commençant par une voyelle ou par un h muet. 
Beau, nouveau, vieux ( un bel anniversaire, ce nouvel hélicoptère, son vieil ami
	CM - SINGULIER / PLURIEL  DES NOMS et ADJECTIFS 


	Singulier
	Pluriel   et   exceptions

	En général  S

	un enfant
	des enfants

	Toujours    X

	un bateau
	des bateaux

	Choix    entre    S   ou   X

	un noyau, un joyau
	des noyaux, des joyaux
	Sauf : des landaus


	le cou, un sou, 

un clou, un écrou, 

un fou
	les cous, des sous, des clous, des écrous, des fous
	Sauf : des bijoux, cailloux, choux, genoux, hiboux, joujoux, poux

	un jeu, un feu


	des jeux, des feux
	Sauf : des bleus,  pneus, lieus (poissons), émeus, sarraus

	de l’émail, du travail, du vitrail, du corail, un bail, un soupirail, un vantail
	des émaux, des travaux, des 

vitraux, des coraux, des baux des soupiraux, des vantaux
	Sauf : des portails,  chandails, attirails, détails, épouvantails, gouvernails

	un animal

	des animaux
	Sauf : des bals,  carnavals, chacals, festivals, régals, récitals 

	Noms ou adjectifs en S, X, Z qui ne changent pas

	S X Z : un choix,  un pays, un nez
	des choix, des pays, des nez

	Cas  particuliers

	Le ciel - Un œil- un aïeul
	Les cieux - Des yeux- mes aïeuls / des aïeux

	Mots toujours au pluriel
	fiançailles – gens –décombres

	Noms composés 

	nom + nom ou nom + adjectif : les deux mots  marquent le pluriel 

nom + nom liés par une préposition : seul le premier nom marque le pluriel

verbe (ou mot invariable) + nom : seul le nom  marque le pluriel, si on peut le dénombrer

deux verbes ou mots invariables : pas d’ accord
	des wagons-lits

des coffres-forts

des arcs-en-ciel

des tire-bouchons

des garde-manger

des on-dit
	Sauf : 

Des timbres- poste

 Des nouveau-nés

Des chasse-neige


	Les adjectifs en eau prennent un X au pluriel    X

	Beau
	Beaux

	Les adjectifs en al font leur pluriel en aux

	Légal, régional, municipal
	Légaux, 

régionaux, 

Municipaux


	ACCORD  DES  ADJECTIFS  DE  COULEUR 

	Les adjectifs de couleur s’accordent.              Un  nuage rose - Des nuages roses

	Les adjectifs de couleur composés sont invariables.

                                      Des gants vert pomme,  des chaussettes gris perle

	Noms employés comme adjectifs de couleur
Une couleur désignée par un nom ne s’accorde pas.
	Invariables

Sauf : mauve, incarnat, fauve, rose, écarlate, pourpre.
	Une robe ou des robes  marron (framboise, orange, bordeaux, cerise, ocre.) 

Sauf : des tissus marron, des yeux noisette, paille 

On pourrait dire comme  … (orange, abricot …

	Adjectifs composés
	
	des jupes bleu marine 


Les adjectifs numéraux qui indiquent le nombre sont invariables. 

Sauf                                                               Ex. : deux étages, dix-huit élèves. 
· vingt et cent  prennent s quand ils sont en fin  de nombre. Suivis d’un autre nombre, ils sont  invariables.                                        Ex. : quatre-vingts mais quatre-vingt-quatre 

Mille trois cents kilomètres mais trois cent deux 

· les adjectifs numéraux  indiquant l’ordre, le rang s’accordent en genre et en nombre avec le nom.                                                   Ex. : le troisième étage, les derniers jours
· mille est toujours invariable. Ex. : les trois mille mètres

· millier, million et milliard sont des noms  et s’accordent au  pluriel.

· les mots formant des nombres inférieurs à cent sont reliés par et ou par un trait d’union.                                                            Ex. : dix-huit, vingt et un.
	Pour comparer, on utilise : plus + adjectif … que, moins + adjectif … que, aussi + adjectif … que. Le comparatif de bon est meilleur, celui de mauvais est plus mauvais ou pire, celui de petit est plus petit ou moindre.


Extra et super sont invariables.

	CM - NATURE DES  MOTS  INVARIABLES


Les mots invariables s’écrivent toujours de la même manière : pas de genre (masculin / féminin), nombre (singulier / pluriel), ni de  conjugaison (temps, personne). 

Les adverbes, prépositions, conjonctions de coordination, conjonctions de subordination sont invariables.

	Les interjections 


Elles sont invariables.
Elles n’ont aucune fonction grammaticale.

Elles ont différentes natures (verbes/phrases, adverbes, onomatopées …) selon les mots qui les composent.
Elles expriment souvent :
	des sentiments violents, des émotions
	Aïe ! Zut ! oh ! Pouah ! 

	des exclamations, des surprises
	Bravo ! Encore ! 

	des ordres (souvent des mots phrases ou des verbes seuls)
	Stop ! silence ! 

	des sons ou onomatopées
	Broom broom ! … Grrr …. 


Elles sont souvent suivies d’un point d’exclamation.
	Des mots qui relient à d’autres mots ou groupes de mots


Il existe plusieurs sortes de mots qui relient à d’autres mots. Ce sont : 
	Les prépositions


	La préposition  permet de relier un mot ou un groupe de mots (nom ou verbe) à un autre (complément essentiel, de nom ou circonstanciel, que ce soit un nom, un pronom, un verbe à l’infinitif, une proposition …). 

On ne peut jamais la supprimer la préposition. Le 2ème mot devient complément du 1er. 
	Un cheval de guerre.

Nom        nom

Un bouclier pour se protéger

Nom                   verbe

Galoper sans faiblir

Verbe           verbe


Il  existe deux sortes de prépositions :
	les prépositions simples :
	Les  locutions prépositives 

ou  prépositions composées de plusieurs mots:

	à, de, en, pour, après, avant, derrière, devant, entre, parmi, sans, sauf, pendant, durant, depuis, sur, sous, avec, chez, dans, par, malgré, sauf, auprès, chez, dans pour, vers
	à cause de,  à condition de,  afin de,  au-dessus / au dessous de,  à travers, jusqu’à,  afin de,  de façon à,  au lieu de,  en raison de, près de, à côté de, avant de, loin de, près de, à côté de …


	Les conjonctions


Pour accrocher deux phrases l’une à l’autre, on utilise :

· les conjonctions de coordination. On peut intervertir les phrases. 

 Les vacances commencent et le soleil est là.

· Les conjonctions  de subordination, les pronoms relatifs ou les adverbes interrogatifs : 
Les vacances que tu prends  sont tardives. Mais la façon dont tu en profites est très ludique.
Pour savoir comment fonctionne les phrases, il est nécessaire de faire l’arbre des phrases.

	Conjonctions de coordination
	Conjonctions de subordination

	Elles relient des noms, des adjectifs, des verbes, des propositions 
Ex : Pierre et Paul sont grands et timides.
	Elles relient une proposition subordonnée à une proposition principale.
Ex : Elle rentrait quand l’orage éclata.

	
	Il  existe deux sortes de conjonctions : 

	Liaison entre mots de même nature.                                                           
	Introduction d’un mot ou d’une phrase
	les 

conjonctions simples 
	Les  locutions conjonctives composées de  plusieurs mots

	Mais, donc, or, car, à, après, auprès, avant, avec, chez, dans, de, depuis, en, malgré, parmi, pour, sans, sauf, sous, sur, vers
	Ou, et, ni
	que, quand, lorsque, si, comme, puisque, quoique…
	parce que, aussitôt que, pourvu que, avant que, pour que, tandis que...


	Les adverbes


Les adverbes  sont invariables. 
L’adverbe peut compléter le sens :

· d’un adjectif (Elle était trop jeune.), 

· d’un autre adverbe (très vite),  

· d’un verbe (La belle remercia très honnêtement.), 
· d’une phrase ou d’une proposition entière. (Tout d’un coup, le marchand perdit son bien.).
Sans l’adverbe, le sens d’une phrase peut :

	rester le même
	Devenir le contraire de celui voulu
	Manquer d’informations
	Changer complètement 
	Devenir incompréhensible


Ce sont des embrayeurs dans une situation de communication. Ici, hier …

	Ils sont compléments de phrase.
	Autrefois, les gaulois portaient des braies.

	Ils sont une phrase à eux tout seuls.
	Oui

	Ils sont essentiels au sens de la phrase, on ne peut ni les déplacer, ni les supprimer.
	Cette plante ne peut prospérer sans soins.

	Ils annoncent une proposition interrogative indirecte 
	On se demande pourquoi les effectifs sont en baisse.

	Ils sont complément de verbe avec ou sans préposition.
	Les   tortues se reproduisent mal.

	Ils modifient le sens d’un adjectif (comparatif ou superlatif).
	Cette espèce  est très bien implantée.

	Ils modifient la forme de la phrase
	


Il y a des adverbes de :

	temps
	lieu

	Tôt-   bientôt- aussitôt- tantôt

Ensuite- tard - après - encore - jusqu'à - puis  -  depuis - ensuite – encore – déjà- lorsque
Demain- aujourd’hui- hier-  avant-hier - toujours- jamais
pendant  -  durant  - avant  - maintenant - 
quand – souvent - vraiment - longtemps 

parfois  -  autrefois  - quelquefois  - 
	Ici- là- là-bas - loin- près-  ailleurs- partout- auprès – contre -  chez  -
dans - devant- derrière- dehors-  dedans - au milieu- entre
sur  -  sous  -  dessus – dessous - au-dessus  - au-dessous - autour  - vers  -  envers  -  travers - à travers 


	manière
	quantité

	Vite- patiemment- honnêtement- mieux- légèrement- méchamment- lentement – autrement- correctement- rapidement
	Assez- beaucoup- peu- très- trop- à moitié - autant - moins  -  plus  -  assez  -  beaucoup - pas  moins- seulement  …

	causalité
	Rupture dans le récit

	cependant  -  pourtant -  toutefois - alors  -  comme  - donc  - malgré - cependant - pourtant- car - aussi-  pourquoi - sinon - 
	tout à coup - soudain-  bien – alors-
enfin-  aussi-  toutefois


	négation
	interrogation

	ne … pas -  ne … rien -  ne … plus -  ni – non 
	Combien -  pourquoi -  comment

	affirmation
	doute

	d’accord, oui, vraiment…
	peut-être, probablement… 


Les adverbes peuvent être composés : 
	D’un seul mot
	De plusieurs mots ou locutions adverbiales

	bien,  comme, en, mal, moins, parfaitement, partout, pas (ne …), près, presque, surtout, très, trop, voici, voilà, y … vite avec,
	en dehors de, en dedans de, par-dessus, par-dessous …


Les adverbes de manière se forment :

	en ajoutant le suffixe – ment à l’adjectif correspondant au féminin.            
	Joyeux – joyeusement – vif  - lentement – vivement sauf gentil – gentiment

	Si l’adjectif se termine au masculin par une voyelle, il suffit d’ajouter le suffixe –ment.
	Habile – habilement – poli – poliment



	Les adjectifs terminés par ant donnent des adverbes en – amment.      
	Méchant - méchamment


	Attention

Tous deux se prononcent de la même façon.                                                    

	Les adjectifs terminés par ent donnent des adverbes en - emment
	Prudent - prudemment
	


Attention aux mots qui peuvent être des noms, des adjectifs, ou des adverbes : 
Exemple : il est tout noir. (Adverbe)
Elles sont toutes habillées de la même façon. (Pronom)

Tous les garçons aiment les voitures. (Déterminant) 

	        CM– HOMOPHONES GRAMMATICAUX


	as
	a
	à
	Ah

	verbe avoir/ 2ème et 3ème personne/ singulier/ présent 

Il peut être suivi d’un  participe passé ( c’est un passé composé.
	Préposition entre deux  mots de natures différentes. indique un lieu, une personne, une direction, une manière (où, à qui, comment …) Il peut être suivi d’un infinitif.
	Adverbe. 
Interjection exprimant la surprise … 

	Il est encadré à la forme négative: il, elle n’a pas … A remplacer par « avais / avait ».                
 Il a huit ans. (Il n’a pas / avait huit ans.
	Il ne peut pas être encadré ni remplacé par « avait ».
Je vais à Paris.  

( Je vais avait Paris.
	A remplacer par oh ! 

	Ah, Léa  n’a plus rien à colorier !
                                     Oh         avait          avait


	Sa
	ça

	Déterminant adjectif possessif.

Il signifie « la sienne ».
	Pronom démonstratif.    « ça » est une forme raccourcie de « cela », pronom, qui sert à montrer, à désigner les choses.                              

	A remplacer par  ma ou ta : 
Sa valise, sa carte ( Ma valise, ma carte 
	A remplacer par  cela : 
Ça lui va très bien. ( Cela lui va très bien. 

	Sa valise est encore perdue. Ça m’étonne !

                              Ma                                         Cela 


	Ce ou c’
	Ce
	se

	Déterminant adjectif démonstratif. 

Il est toujours placé devant un nom ou un groupe nominal au singulier :
	Pronom démonstratif.

 Il peut avoir le sens de cela.

	Pronom personnel réfléchi.

Complément de la forme pronominale  devant un verbe, il devient « s’ » devant une voyelle. 

	A remplacer par  « un » , "cette" au féminin,   « Ces »au pluriel
 Ce chien ( cette / une chienne /ces chiens 
	A remplacer par « cela », les choses que …
	A remplacer par "me" ou "te", « m’ » ou « t’ ».                                   Il se promène.
         → Je me promène. (Tu te promènes.

	Il se posa des questions sur ce qu’il vit ce soir-là.     Ce fut très drôle !

          me                             les choses         ces soirs-là      Cela 


	Cet
	cette
	sept

	Déterminant démonstratif masculin  singulier suivi d’un nom commençant par une voyelle ou un h muet. 
	Déterminant démonstratif féminin singulier.
	Déterminant adjectif numéral.  
Il désigne le nombre 7.


	A remplacer par « un », « ces ».
Cet arbre -> ces arbres
	A remplacer par « une », « ces ».
Cette plante ( une plante
	A remplacer par « six, « huit » …     Sept frères ( huit frères

	Cet homme et cette femme sont beaux. Mais, ils ne sont pas sept !
            un                     une                                                                    six ! 


	ces
	ses
	s’est
	c’est
	tu sais, il sait

	Déterminant adjectif démonstratif, pluriel de ce, cet ou cette


	Déterminant adjectif possessif,  pluriel de son ou sa 


	Pronom réfléchi « s’ » + est 
Il peut se conjuguer : je me suis, tu t’es… Il est toujours suivi d’un participe passé.
	Pronom démonstratif + est, à la 3ème personne. « C’est »  sert à présenter quelque chose. 
	verbe  « savoir »,  au présent, à la 1ère / 2ème  pers. du singulier.  



	A remplacer par «les».
Ces plantes -> les plantes
	A remplacer par « les siens ».

Il agite ses mains et ses pieds. 

Il agite les siens.
	A remplacer par :   « s’était ».
Il s’est promené. 

Il s’était promené.
	Il se transforme en « ce n’est pas » à la forme négative.
C’est un test.

Ce n’est pas un test.
	A remplacer par « savais » ou « savait ». 
Le maître sait tout.

Le maître savait tout.

	C’est le matin. Marie accompagne  ces enfants, ses plus vieux élèves.
    Ce n’est pas                                      les                        les siens.


	c’était
	s’était

	Imparfait de « c’est ».

Il ne se conjugue qu’à la 3ème personne. 
	Imparfait de « s’est ».  Il peut se conjuguer : je me suis, tu t’es… 
Il est toujours suivi d’un participe passé.

	A remplacer par « c’est ».  
C’était noël. ( C’est Noël.
	A remplacer par « s’est ».
Il s’était trompé. ( Il s’est trompé.

	Il s’était trompé de date : c’était son anniversaire !
                            s’est                               c’est


	es
	est
	ai
	et
	eh

	verbe être à la  2ème personne et 3ème personnes / singulier/ présent
	verbe avoir, 1ère personne/ singulier/ présent  
	Conjonction de coordination entre deux groupes ou mots  de même nature (noms, verbes ou adjectifs).  
	« Eh » ! Interjection de surprise 

	Ils peuvent se mettre à l’imparfait.

Tu es gagnant. ( tu étais gagnant.

Le kiwi est un fruit.   ( Le kiwi était un fruit. 

J’ai  huit ans  ( J’avais  
	A remplacer par « et aussi ».

Je parle français et anglais. 

( Je parle français et puis (et aussi)  anglais
	A remplacer par « oh » !

	Juju  est une jument douce et calme.
                                          était                          et aussi


	dans
	d'en

	Préposition de temps ou de lieu.
 
	Préposition de élidée devant le pronom personnel complément –en.

	A remplacer par dedans (position), d'ici (durée prévisionnelle), durant
	A remplacer par « de le »… , « de la » … «  de les » …

	Dans ma liste de courses, j’oublie souvent d’en mettre (des pommes).

       Dedans                                                          de les                                      


	dont
	d'on

	Pronom relatif introduisant une proposition subordonnée.
	Préposition de élidée devant le pronom on.

	
	A remplacer par « de  je ». 

	Les jouets d’on ne  sait quel élève traîne dans le couloir dont tu parles.

                    de je ne sais                                            


	la
	l’as
	l’a
	Là
	las

	Déterminant article défini féminin singulier.                 
	Verbe avoir précédé d’un pronom complément.            
	Adverbe de lieu 
	Adjectif qualificatif, 

	A remplacer  par « une »
	A remplacer par l’avait, l’avais.           Elle l’a dit.--> Elle l’avait dit
	A remplacer par « ici ».
	A remplacer par son synonyme : fatigué.

	Le magicien, las,  l’a posé là, où tu as vu la fée.

                                           fatigué l’avait    ici                   une


	Laid
	lait
	les
	les
	L’es / l’est

	Adjectif qualificatif 
	Nom commun.
	Déterminant article défini 
	Pronom  
	pronom + verbe être 

	A remplacer par un synonyme : affreux …
	A remplacer par un autre produit laitier. Ex. :  fromage.
	Il peut être mis au singulier : le ou la 
	Il peut être mis à l’imparfait : l’était.

	Les emballages  de lait sont laids. Ça l’est toujours.
                L’emballage        fromage   affreux.    l’était 


	Leur / leurs
	Leur

	Déterminant adjectif possessif devant un nom avec lequel il s’accorde.
	 Pronom personnel invariable devant un verbe. Il ne prend jamais de « s ».

	A remplacer par « ses ».
	Il peut se mettre au singulier : « lui ».

	Le juge leur accorde leurs points.

                                                   lui                  ses


	mais
	Mes
	 Tu mets / il met
	Le met

	Conjonction de coordination reliant deux phrases ou groupes de mots.
	Déterminant adjectif possessif.


	Verbe mettre/ 3ème personne/ singulier/ présent. Il met la table.         

	Nom du plat qu’on mange

	A remplacer par « cependant » …
	Il peut se mettre au singulier ou changer de personne :  

Je range mes CD.→ Je range mon / tes / ses CD. 
	Il peut changer de temps :

Le joueur met son polo.

· Le joueur mettait son polo.
	A remplacer par un synonyme : le plat  …

	Tu  testes mes recettes,   mais j’aime   mes    mets très traditionnels.

                         ses              cependant           tes     plats


	on
	ont
	On n’

	Pronom sujet à la 3ème personne du singulier.
	verbe avoir/ 3ème personne/ pluriel/ présent.  « Ont »  peut être suivi d’un  participe passé.
	Pronom + négation 

	A remplacer par « il », une personne, tout le monde …               On écrivait bien. ( Il écrivait bien.
	A remplacer par « avait ».

Les ballons ont éclaté. 
(Les ballons avaient éclaté.
	A remplacer par « on ne » …

On n’enlève pas le plateau de jeu. 
( On ne sort pas le plateau.

	On dit que les hirondelles ont  de la chance. On n’y croit pas.
                Il                                    avaient     On ne le 


	Ou
	où
	Ouh 

	Conjonction de coordination indiquant un choix entre deux mots ou groupes de même nature.
	Où  est un adverbe ou un pronom relatif. Il indique le plus souvent le lieu ou le moment. 
	Interjection exclamative.

	A remplacer par « ou bien », « et ».             
Du thé ou du café. ( du thé et du café.
	A remplacer par « là où ». 

J'irai où tu iras. (  J'irai là où tu iras
	A remplacer par « eh ! »

	Ouh ! Tu ranges tes chaussures ou tes pantoufles où tu veux.
                 Eh !                                            et                        là où


	peu
	peux
	peut

	Adverbe de quantité.
	Verbe pouvoir, 2ème et 3ème personne singulier.

	A remplacer par  « pas beaucoup »
	A remplacer par « pouvait ».

	Il ne peut dessiner que peu de planches par jour.
                                pouvait               pas beaucoup 


	peut-être
	 peut être

	Adverbe exprimant le doute.
	Verbe pouvoir suivi du verbe être à l’infinitif.

	A remplacer par « probablement ».
	 A remplacer par  « pouvait être » …

	Il peut être champion, peut-être demain !

                                   pouvait                probablement


	Plutôt
	Plus tôt

	Adverbe. 
	Locution adverbiale de temps.

	A remplacer par  de préférence.           
	A remplacer par « plus tard ».

	Plus tôt dans la journée, nous aurions plutôt choisi une promenade.
              Plus tard                                       de préférence 


	près
	prêt

	Adverbe ou préposition suivi d’un nom (près de …
	Adjectif qualificatif

	A remplacer par un synonyme : « proche », « à côté.».
	Il peut être mis au féminin : prête.

	Il est prêt à aller près des falaises : il n’a plus de vertige.
                   Elle   prête         à côté


	Qu’en
	quant à
	Quand

	 Contraction de que (qui introduit  une question ou une proposition subordonnée) et de « en »  (préposition ou pronom). 
	Il est suivi de « à, au, aux » : quant au, quant aux …
Quant à l’eau …
	Conjonction ou pronom interrogatif. 
Il introduit une question ou une proposition subordonnée

	A remplacer par « seulement ».

Qu’en penses-tu ? 
	A remplacer par « en ce qui concerne, pour ce qui est de, pour ce qui concerne » …
	A remplacer par  « lorsque, à quel moment ? »  
Ça se passait quand …

	Il ira quand il le voudra, quant à moi, je ne regarderai ses reportages qu’en rêvant
        lorsque            en ce qui me concerne                                       seulement


	quel(s) ou quelle(s)
	qu’elle / qu’elles

	Déterminant adjectif interrogatif ou exclamatif suivi d’un nom avec lequel il s’accorde. 
	Pronom interrogatif du même genre et nombre que le nom remplacé.
	Pronom relatif et pronom personnel. Forme contractée de “ que ” + pronom personnel elle,

	Quel âge as-tu ? Quelle  joie ! 
	Quels sont vos scores ?
	A remplacer par « qu’il », « qu’ils »

	A remplacer par lequel / laquelle / lesquels / lesquelles.
	

	Quels sont les romans qu’elles préfèrent ? 
                              Lesquels                         qu’ils


	 Quel  que, quelle que
quels que / quelles que
	Quelque / quelques
	quelque

	Il s’accorde toujours avec le sujet du verbe être ou du verbe d’état qui le suit. 
	Déterminants

Quelque soit n’existe pas !
	Adverbe invariable devant un adjectif seul, un adjectif numéral ou un autre adverbe.              

	Il a le sens de « peu importe ». 

Quelle que soit cette promesse …
	A remplacer par « plusieurs ».  Quelques chats
 –>  plusieurs chats
	A remplacer par « à peu près », « environ ».  C’est quelque peu pluvieux. 

( C’est à peu près pluvieux. 

	Quel  que soit le temps, je cueille quelques  fleurs, à quelque trois rosiers rouges.
 Peu importe                                  plusieurs                environ
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Pour parler de réseautage social, on emploie parfois les termes réseautage personnel ou, en anglais, social networking.

Commentaires

N'hésitez pas à communiquer avec nous à noslangues.ourlanguages@tpsgc-pwgsc.gc.ca si vous avez des commentaires ou suggestions concernant cette fonctionnalité.

Fin de la section Partager cette page
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	quoique
	Quoi que

	conjonction de subordination
	Pronom relatif suivi d’un pronom personnel. Quoi qu'il en soit …

	A remplacer par « bien que ».
	A remplacer par quelle que soit la chose que … 

	Le verbe qui suit quoique ou quoi que est généralement au subjonctif. 

	Quoique rien ne se passe, et quoi qu’il en soit, la compétition continue.
        Bien que                        quelle que soit la situation


	sans
	s’en
	Sens / sent
	sang
	sens

	Préposition 
	Pronom réfléchi et pronom complément d’objet, toujours suivis d’un verbe.
	1ère, 2ème  et 3ème personne/ singulier/ verbe sentir.
	nom commun
	Les 5 sens : nom commun

	A remplacer par « avec », « hors », « en l’absence de ».
	A remplacer par « qu’il s’en + verbe conjugué.»
	A remplacer par l’imparfait : « je / tu sentais », il sentait
	Il est précédé d’un déterminant.
A remplacer par un synonyme : hémoglobine, sensation.

	Sans s’en rendre compte, les sens en panne, (il ne sent pas son sang couler) ...

 Hormis qu’il s’en rende      sensations                     sentait      hémoglobine


	son
	sont
	son / sons

	Déterminant adjectif possessif déterminant. signifie « le sien ». 
	verbe "être"/ présent /3e personne du pluriel : ils/elles sont. 
	Mots du lexique : bruit entendu ou produit dérivé du blé. 

	A remplacer par « ton », « nos ».          Son jeu est coloré. 
( Ton jeu est coloré.
	A remplacer par « étaient ». 
Ils sont en vacances

  ( Ils étaient en vacances.
	A remplacer par un synonyme : bruit / farine.  Les sons/ bruits  de ce violon sont merveilleux. Ce pain est  au son / à la farine.

	Son père et son oncle sont tous les deux passionnés de ce son.
                Ton             ton        étaient                                   ce bruit / cette farine ?


	s’y
	Si
	Si

	Pronom réfléchi accompagné de y aussi pronom. 

Le pronom « y » se trouve toujours juste devant le verbe.
	conjonction de subordination. Si Julien est invité
	Adverbe de quantité.
Il est si content.

	A remplacer par « m’y ».

Il s’y rendra = Je m’y rendrai 
	A remplacer par « à condition que ».
	A remplacer par « très ».

	Il s’y rendra               si le temps le permet,      à ce si beau spectacle.
         Je m’y rendrai   à condition que                                très


	Tant
	Tends / tend
	Temps
	T'en

	Adverbe.
	forme verbale du verbe tendre 
	nom commun 
	pronom « te » + adverbe « en » 

	A remplacer  par « tellement » 
Il en veut tant que …
	A remplacer par un synonyme verbe : tires / tire, montres / montre  …
	A remplacer un synonyme : période, date, météo …
	A remplacer par « m’en », « s’en » …

	Il n’est pas temps de tant t’inquiéter. Tu tends la main, tu t’en sors très bien pour l’attraper.
Ce  … une période   tellement              montres              il s’en     


	t’ont
	Tonds / tond
	Ton
	Ton
	Thon

	pronom + forme verbale du verbe avoir
	forme verbale du verbe tondre
	déterminant possessif
	noms communs 

 

	A remplacer par « m’ont ».
	A remplacer par « tondais / tondait »
	A remplacer par « un ».
	A remplacer par «  bruit, tonalité».
	A remplacer par un synonyme : « poisson ».

	Personne ne tond les thons : Ce ne sont pas des moutons ! Ton ami et ce clown t’ont trompé ! 
                  tondait  poissons                                                  un                           m’ont   


	Tout, toute, tous, toutes
	tout

	Déterminant adjectif indéfini, il s’accorde en genre et en nombre avec le nom qui suit.
Tout le temps, toute la place, tous les jours, toutes les années …
	Pronom indéfini, tout désigne des personnes ou des choses dont on vient de parler. Il est le genre et le nombre du nom qu’il remplace.             Je les ai tous invités. Mais pas tout ce monde chez moi ! Tout est plus beau !
	Adverbe invariable.                                                                             

« Tout » s’accorde au féminin et au  pluriel devant un nom commençant par une consonne ou un « h » aspiré.            

 Il est tout prêt (fin prêt). 
Toutes rouges mes cerises. 

Tout à coup, tout à l’heure, tout de suite … 

	A remplacer par « les »…
	A remplacer par « l’ensemble des » …
	A remplacer par « très », «  vraiment », « totalement »

	Tous ces enfants ne vont pas tous devenir acteur : ils sont tout timides !
             Les                                 ensemble                              vraiment


	Principes pour reconnaître la nature des homophones

	Si ce sont
	Alors on peut 

	Des noms, des déterminants ou des adjectifs
	· les remplacer par un synonyme

·  les faire varier du masculin au féminin, du singulier au pluriel

	Des verbes
	· Les remplacer par un synonyme

· Les faire varier de personnes, de temps

	Des adverbes
	· Les remplacer par un adverbe synonyme
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  Sauf : banal, bancal, boréal,   fatal, glacial, natal, naval, tonal –s.
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